

Presentación

Dirigir un número de la revista *T'inkazos* no es tarea fácil, sobre todo por el prestigio que ha alcanzado la revista y consiguientemente por las expectativas que la aparición de cada nuevo número genera en su exigente público, pero acepté el reto porque considero que el tema que se me proponía desarrollar en el “dossier” era extremadamente importante: ¿qué está pasando *con* nuestras ciudades y *en* nuestras ciudades?

Como la inquietud del PIEB y de *T'inkazos* sobre el desarrollo urbano en Bolivia coincidía con mis propias inquietudes, me puse a trabajar de inmediato organizando un debate de especialistas titulado “El descuidado tema urbano en la Bolivia de hoy”. El diálogo contó con la participación de cuatro especialistas en diferentes ciudades del país: Hubert Mazurek y Gastón Gallardo, desde La Paz; Humberto Solares, desde Cochabamba y Jean Paul Feldis desde Santa Cruz.

Es evidente que el origen de los varios problemas urbanos detectados no es estrictamente “técnico” sino político institucional y de gestión, en ese sentido complementé el debate con un trabajo sobre desarrollo urbano desde la perspectiva institucional y de gestión, referido al caso de la planificación urbana en la ciudad de Santa Cruz de la Sierra.

Una de las características de las ciudades del mundo subdesarrollado es la masiva presencia de población inmersa en esa tan peculiar “economía popular” que por razones profundas y estructurales, desarrolla sus actividades económicas en la vía pública, entrando en profunda contradicción con la visión de ciudad que tienen las clases medias, pero también con aspectos funcionales elementales, como por ejemplo las necesidades de circulación. Este interesante tema es presentado en un trabajo de René Pereira.

Gustavo Rodríguez, Humberto Solares y María Zabala, desde Cochabamba, con su trabajo sobre jóvenes, miedo y espacio urbano, nos introducen en las luchas por los territorios urbanos que se desatan entre los jóvenes, en función de cuestiones de clase, étnicas y sociológicas, y que ya han generado cruentos enfrentamientos.

Por último, el tema de fondo se cierra con un trabajo de Isabella Prado, quien desde Santa Cruz nos plantea cómo vive el poblador periurbano su marginalidad, cómo se percibe respecto “al centro” con frustraciones y potencialidades que se están acumulando en áreas que pronto serán ciudad.

En la sección II, correspondiente a Estados de la Investigación, Alfonso Hinojosa se propone visibilizar el fenómeno de las migraciones transnacionales, cuyos impactos recién estamos comenzando a percibir y entender.

En la sección III, de Investigaciones, publicamos un interesante trabajo de Hernán Pruden referido al tema de la descentralización en Bolivia. El autor realiza el estudio a partir de la Guerra del Chaco, es decir los años 30, cuando, recordemos, una vez más se plantea mediante referéndum la posibilidad de descentralizar el país.

Pero también recomendamos leer el artículo de Carlos Ernesto Ichuta, quien profundiza las relaciones que existen en nuestro país entre las instituciones políticas, la forma multitud y los movimientos sociales, en el crucial período de 2002 a 2005. El autor sostiene que el desgaste institucional, provocado por los movimientos sociales, no dio sus frutos porque la presencia de la “forma multitud”, y básicamente el MAS, salvó la corrompida democracia, impidiendo los cambios.

En Cultura, el lector de *T'inkazos* encontrará un interesante trabajo sobre la fiesta del Gran

Poder en La Paz, muy novedoso particularmente para quienes, en el oriente, no conocemos mucho de la cultura andina, y menos de sus expresiones urbanas. En esa fiesta, según Cleverth Cárdenas, se entremezclan el mestizaje, la colonialidad y el fortalecimiento de la identidad de la “cholita” paceña.

También en Cultura presentamos la experiencia de la Manzana Uno, espacio de arte creado por un pequeño grupo de artistas talentosos y exitosos pero, sobre todo, desinteresados, y que ha generado el espacio cultural mas novedoso e “intercultural” de Santa Cruz, en pleno centro, involucrando al gobierno municipal, pero también a muchos privados, en una ciudad en la que la figura del “mecenas” era prácticamente inexistente.

En la sección de Reseñas y Comentarios de libros, contamos con la colaboración de Álvaro Chirino en torno a una publicación de Ingrid Witchendahl referida a las herramientas para la gestión territorial exitosa. A este aporte le sigue un comentario de Mónica Crespo sobre tres investigaciones relacionadas con la temática de género y recursos naturales. Jorge Komadina, Claudia Rivera y Theo Roncken se aproximan a los aportes más importantes de tres recientes publicaciones del PIEB: *La invención de la comunidad*; *Arqueología de las tierras altas, valles interandinos y tierras bajas de Bolivia* y *Migración transnacional de los Andes a Europa y Estados Unidos*.

Antes de dejarlos con la lectura de *T'inkazos* 25, deseo agradecer a Ejti Stih, la artista esloveno cruceña que ilustra el número con sus bellísimos cuadros, y en especial a Nadia Gutiérrez, editora, cuya capacidad profesional, empeño y tino son el secreto y al mismo tiempo la garantía de la calidad de la revista.

Fernando Prado Salmón
Director